
香港文匯報訊香港文匯報訊（（實習記者實習記者 林嘉敏林嘉敏））海豹是海洋公海豹是海洋公
園的標誌之一園的標誌之一，，而牠們精彩的表演更為遊人帶來無數而牠們精彩的表演更為遊人帶來無數
笑聲笑聲，，不過原來一些年長的海豹近年一直深受白內障不過原來一些年長的海豹近年一直深受白內障
所困擾所困擾。。園方今年園方今年33月就首次為其中一隻海豹的右眼月就首次為其中一隻海豹的右眼
進行白內障移除手術進行白內障移除手術，，同時第一次採用混合技術同時第一次採用混合技術，，結結
合傳統及微創方法合傳統及微創方法，，以較小手術切口縮短康復時間以較小手術切口縮短康復時間。。

2121歲歲RoseRose最老最老 好動轉孤獨好動轉孤獨
現年現年2121歲歲、、園內最大年紀的海豹園內最大年紀的海豹RoseRose，，在在20062006

年時被發現患上白內年時被發現患上白內
障障。。海洋哺乳動物監督海洋哺乳動物監督
蔡鎮業指蔡鎮業指，，留意到原本留意到原本
活潑好動的活潑好動的RoseRose行為舉行為舉
動開始出現異常動開始出現異常，「，「叫叫
她的名字會四處張望她的名字會四處張望，，注注

意力不能集中意力不能集中，，少許聲響都會令她緊張少許聲響都會令她緊張。」。」
護理員觀察到護理員觀察到RoseRose雙眼出現白點雙眼出現白點，，而白點會隨着而白點會隨着

年紀漸長而擴大範圍年紀漸長而擴大範圍，，直到去年更覆蓋眼球大部分位直到去年更覆蓋眼球大部分位
置置，，令光線不能進入視網膜令光線不能進入視網膜，，導致視力盡失導致視力盡失。。失明後失明後
的的RoseRose只能依賴聽覺辨別方向只能依賴聽覺辨別方向，，更偶爾與其他海豹發更偶爾與其他海豹發
生碰撞生碰撞，，迫使她獨自活動迫使她獨自活動。。
海洋公園獸醫總監馬伯樂指海洋公園獸醫總監馬伯樂指，，白內障已嚴重影響白內障已嚴重影響

RoseRose的日常生活的日常生活，，故在年半前計劃替她的右眼進行白故在年半前計劃替她的右眼進行白
內障手術內障手術。。
他說他說，，在手術進行前的兩個月開始在手術進行前的兩個月開始，，護理員為護理員為RoseRose

滴眼藥水及進行岸上停留訓練滴眼藥水及進行岸上停留訓練，，讓她盡早習慣手術後讓她盡早習慣手術後

的護理程序的護理程序。。獸醫亦吸取了早前替獸醫亦吸取了早前替55隻雀烏進行白內隻雀烏進行白內
障移除手術的經驗障移除手術的經驗，，作好相關準備作好相關準備，，期望將風險降到期望將風險降到
最低最低。。

小切口手術小切口手術 兩個月康復兩個月康復
不過馬伯樂稱手術仍具挑戰性不過馬伯樂稱手術仍具挑戰性，「，「海豹的眼球比人海豹的眼球比人

類大類大1010倍至倍至1515倍倍，，且白內障的纖維較硬和大且白內障的纖維較硬和大，，增加增加
手術難度手術難度。」。」
獸醫們因此決定採用混合技術獸醫們因此決定採用混合技術，，以微創方法減少切以微創方法減少切

口面積口面積。。他們先在他們先在RoseRose的眼球開一個小切口的眼球開一個小切口，，放入超放入超
聲波儀器聲波儀器，，乳化眼球內的白內障纖維再吸走乳化眼球內的白內障纖維再吸走，，而剩下而剩下
較硬的部分就從切口直接取出較硬的部分就從切口直接取出。。RoseRose在手術後兩個月在手術後兩個月
就完全康復就完全康復，，待園內太平洋海岸展館優化工程完成待園內太平洋海岸展館優化工程完成
後後，，就能再與大家見面就能再與大家見面。。
園方指目前仍有園方指目前仍有55隻海豹面對白內障的問題隻海豹面對白內障的問題，，因此因此
希望透過是次成功經驗希望透過是次成功經驗，，陸續為牠們進行白內障移除陸續為牠們進行白內障移除
手術手術。。

海園微創除「障」海豹重開眼界

■馬伯樂稱白內障手術極具挑戰性。
林嘉敏 攝

■■海園以較小手術切口移除白內障海園以較小手術切口移除白內障，，
縮短縮短RoseRose康復時間康復時間。。 林嘉敏林嘉敏攝攝

■海園首次為海豹進行移除白內障手術。
資料圖片
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「醫」網優化 以「人」為本
倡黃大仙脫九西入九中 按人口妥分資源

促訂全面大計 削輪診時間

香港文匯報訊（實習記者 楊喆彤）補充鈣質及維
他命D有助預防骨質疏鬆，但很少人會留意骨骼中含
有微量礦物質：銅、鎂及錳。有研究指出，同時攝取
鈣質和以上礦物質，可以提升骨質密度，有效預防骨
質疏鬆。然而，有註冊營養師表示，逾100萬港人並
沒有從日常飲食中同時攝取足夠的微量礦物質和鈣
質，患上骨質疏鬆的機會就大增。
骨質疏鬆症是慢性的骨骼新陳代謝病症，因骨質密
度減少而容易出現骨折，常見於股骨、脊椎及前臂骨，
患者以處於更年期的女性為最。香港約有40萬名65歲
以上的骨質疏鬆症患者，男女比例為1：3，預計到
2030年時，女性患者的數目將會增加超過一倍。
為預防骨質疏鬆，最常見的方法是補充大量鈣質和維

他命D，但骨骼的組成還需要微量礦物質，包括銅、鎂
及錳。有研究指出，同時攝取鈣質和以上礦物質，不但

可防止骨質流失，更可提升骨質密度。此外，骨骼缺銅
會影響膠原蛋白的成熟過程；缺鎂會減低骨質強度，導
致骨頭發育不良；缺錳則可導致骨畸形。
英國註冊營養師潘仕寶指出，成人每日需要攝取

770微克銅及4.5微克錳，另外男性需要260毫克鎂，
女性則需要220毫克。

果仁含銅鎂 綠茶紅米有錳
潘仕寶舉例指，貝類海產含有銅，3安士的熟透蟹

肉可提供約1,000微克的銅；果仁類食物有豐富的銅
和鎂；飲綠茶和紅米、糙米則含有錳，一杯綠茶已可
提供4毫克的錳。
然而，根據食物安全中心於2014年底發表的《香港
首個總膳食研究》報告，香港約有九成人每日攝取鈣
質不足；約六成人攝取鎂及錳不足；四成半人攝取銅

不足。潘仕寶推算，逾100萬名20歲至84歲的成年
人，每日同時攝取微量礦物質及鈣質不足，增加患上
骨質疏鬆的機會，她建議港人要均衡飲食，以攝取足
夠礦物質。

香港文匯報訊（記者 葉佩妍）對於公立醫院急症室
及專科門診服務的輪候時間長，委員會建議醫管局應訂
定全面計劃縮短輪候時間，並盡量縮減聯網之間在輪候
時間的差距。委員會又認為，醫管局總辦事處應加強統
籌角色，確保聯網內及聯網間的人力資源管理及作業方
式一致，並達至公平公正。
在縮短輪候時間方面，委員會建議醫管局應訂定全面
計劃縮短輪候時間，讓病人適時獲得醫療服務，並盡量
縮減聯網之間在輪候時間的差距。醫管局亦應與有關專
科協調，解決急症室出現嚴重滯留等入院的病人。
委員會又認為，醫管局應提升服務量及檢討服務模
式，以應付人口老化帶來的挑戰，包括加強跟進護理及
日間護理服務、加緊與非政府組織及私營醫療界別合
作，及聯同衛生署及與醫療服務相關的福利界別，在非
醫院環境提供基層醫療及康復服務。

倡加強調配能力 設中央培訓會
在加強提供服務方面的整體協調工作，委員會建議醫
管局總辦事處應減少聯網之間不一致的地方，同時應監
管高度專門醫療服務及先進科技的發展及引入，以確保
各個聯網的服務發展得以協調。委員會指，醫管局應考
慮在適當情況下，把兩間或以上的小型醫院歸由同一醫
院行政總監管理，令所有醫院行政總監的職責範圍相
若，以便輪換崗位。
在人事管理及培訓方面，委員會建議，醫管局應在每
年駐院受訓醫生招聘，及調配至不同專科時，行使更大
的中央調配能力，確保聯網的人力管理政策一致。委員
會又認為，醫管局應在醫管局大會下成立一個高層次的
中央培訓委員會，以制定整體培訓政策。
對於委員會的建議，醫管局主席梁智仁表示，醫管局一
直關注專科門診輪候時間長的問題，並指這與醫生短缺有
關。他指出，於2018年香港畢業的醫生將增至420名，海
外的醫生考取本港執業資格後亦會增至70名至80名，他
相信可以紓緩人手不足的問題。另外，港大醫學院昨日傍
晚亦表示，歡迎醫管局於大會下設立中央培訓委員會，更
有效地配合未來醫療專業培訓及發展需要。

香港文匯報訊（記者 葉佩妍）醫管局檢討督導委員
會（下稱委員會）的檢討報告出爐後，政府表示會額
外向醫管局撥出為期3年、共11.7億元的額外款項。當
中5.7億元，將用作聘請退休的醫護人員；3億元將分
給新界西、新界東及九龍東3個壓力較大的聯網，在醫
管局未完全實施以人口分配資源的政策時，藉此紓緩
資源緊絀的問題；剩餘的3億元將加強醫護人員的培訓
工作。

3億助新西新東九東減壓
委員會主席、食物及衛生局局長高永文表示，政府

於2015/16年度至2017/18年度已預留共11.7億元的一
次性額外資源，以便醫管局推行委員會的建議。根據
醫管局的人力資源推算顯示，2015/16年度將有1,244
名員工退休，為了解決人手短缺的問題，醫管局會用
5.7億元，重新聘用人手嚴重短缺的職系及專科中的合
適退休人員，惟他們只能進行臨床工作，不得擔任管
理職務，任期由醫管局決定。
在計劃推行以人口為基礎的資源分配模式前，醫管

局將撥款3億元予3個壓力較大的聯網，包括新界西聯
網、新界東聯網及九龍東聯網，以應付服務地區不斷
增加的人口所帶來的需求。

3億增醫護培訓 顏汶羽讚好
剩餘的3億元撥款，醫管局將用作加強醫護人員的培
訓工作。政府同意，醫療專業人士的培訓對維持本港
的醫療體系及醫療服務持續改善非常重要。因此，醫
管局將透過獎學金、委託外界舉辦的培訓計劃、職位
輪調發展計劃、模擬實習訓練課程、提出額外培訓替
假人手等措施，加強員工的培訓支援。
醫管局主席梁智仁指，醫管局正面對人手緊絀的挑

戰，會致力提升服務質素。他又表示，感謝政府額外
撥款11.7億元，讓醫管局得以推行檢討報告的建議。
另外，青年民建聯主席兼觀塘區區議員顏汶羽表示，
歡迎委員會正視公營醫療系統的問題。他指，九龍東
因人口老化及以基層人士為主，故非常依賴公營醫
療，是次檢討報告改善目前不平均的資源分配。

7聯網恰當 提10項「小手術」
醫管局檢討督導委員會（下稱委員會）主席、食物及衛
生局局長高永文於公佈檢討結果時表示，委員會共提出10
項建議，針對病人、社會人士及醫管局內部員工關注的議
題，包括輪候期過長、聯網協調問題、資源分配、人事及
培訓管理等問題作出改善。他稱，委員會認為現時7個聯
網的安排恰當，但醫管局應優化聯網的界線。
醫管局於2001年正式採用現行的7個醫院聯網，委員
會經過檢討後表示，雖然黃大仙區現時屬於九龍西聯
網，惟其地理位置較接近九龍中聯網，該區大多數的急
症病人亦會到九龍中聯網的伊利沙伯醫院求診。
然而，該些病人出院後會由九龍西聯網的社區醫療服
務隊作跟進。因此，提出服務的醫院及社區醫療服務隊
來自不同聯網，可能因溝通不足而影響服務質素。有見
及此，委員會建議醫管局應考慮調整九龍西聯網及九龍
中聯網的界線，把黃大仙區由九龍西聯網歸入九龍中聯
網，有助便利該區的求診人士。

「三四層」服務 擬享額外資源
委員會又認為，醫管局應採取以人口為基礎的資源分
配的模式，提高聯網間資源分配的透明度及一致性。委
員會指，純粹以人口為基礎的資源分配模式可能難以反
映聯網或醫院因提供專門先進醫療護理的角色及分工，
因此建議醫管局可將特別情況納入考慮，例如為提供及
發展第三層及第四層服務的醫院，提供所需的額外資源
等。

3座談會下月推 聽取員工意見
醫管局主席梁智仁回應檢討報告時表示，醫管局成立

及運作已超過20多年，是適當時候進行全面的檢討。他
指，醫管局將於3個月內擬定一份行動計劃，目標是在
未來3年內推行報告的各項建議，並會定期向食衛局報
告執行各項檢討建議的進度。梁智仁稱，醫管局又會在8
月推3次員工座談會，聽取他們的意見。
對於有意見認為，委員會花了近兩年時間對醫管局作
出檢討，惟建議只是大方向，內容欠缺實質，令外界失
望。高永文回應指，不同意此意見，他認為醫管局作為
全港最大醫療機構，成立20多年才作第一次全面及高層
次的檢討，建議是重要及有方向性。
高永文表示，內部資源如何分配是很複雜的問題，以

及如何界定第三、四層服務亦不容易，當局需要有足夠
時間分析報告內容，並需花3年時間落實建議，長遠對
整個醫療體系會有非常重要的影響。

香港文匯報訊（記者 葉佩妍）成立接近

25年的醫管局，首次進行全面檢討。醫管局

檢討督導委員會昨日公佈歷時約1年多的檢討

結果，並提出10項建議。檢討報告指，現時

7個聯網的安排恰當，但建議醫管局應調整九

龍西及九龍中聯網的界線，把黃大仙區由九

龍西聯網歸入九龍中聯網。報告又建議醫管

局應以人口為基礎，安排資源分配，並為提

供第三層及第四層高科技醫療服務的醫院提

供額外資源。醫管局對報告及建議表示歡

迎，已經成立特別專責小組，今年10月向政

府提交行動計劃。

飲食飲食「「採礦採礦」」不足不足 100100萬人易萬人易骨鬆骨鬆

■■潘仕寶建議潘仕寶建議
港人要均衡飲港人要均衡飲
食食。。楊喆彤楊喆彤攝攝

擲擲1111..77億解困億解困 重聘退休醫護佔半重聘退休醫護佔半

■■醫管局檢討督導委員醫管局檢討督導委員
會昨日公佈歷時約會昨日公佈歷時約11年年
多的檢討結果多的檢討結果，，並提出並提出
1010項建議項建議。。 莫雪芝莫雪芝攝攝


